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白河西ロータリークラブ
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2023－24年度国際ロータリーテーマ

○ソング

　◦四つのテスト

○スマイルBOX

　◦佐藤幸彦会長（IMに参加された会員の皆様お疲れ様でした。水上会員、卓話ありがとうございました。）
　◦山口治会員（先週結婚記念日の品頂きました。ありがとうございます。年間でスマイル回数の少ない私です

ので、今日は多めに出します。）
　◦金田昇会員（水上会員、卓話ありがとうございました。24・25日のRYLA（ライラ）には、沢山の参加をい

ただきました。参加が楽しみです。）
　◦永野文雄会員（水上会員、卓話ありがとうございました。）
　◦佐藤清作会員（今月は誕生日です。先週は所用により欠席してしまい例会でのお祝いを受け取れず残念でし

た。来年はお祝い受け取れますように。）

第1792回例会
令和６年２月８日（18：30～19：30）

【今週の仮メイクアップ会員】
◦２月３日　地区チーム研修セミナー
　金田昇、吉野敬之、諸橋和典、石川格子
◦２月４日　県南分区新人会員セミナー
　金田昇、石川格子、長克則、山縣栄寿
◦２月４日　県南分区IM
　阿部克弘、居川孝男、運天直人、大竹憂子、金田昇、兼

子聡、鈴木孝幸、永野文雄、鳴島三夫、根本あゆみ、堀
田一彦、前原俊治、松永紀男、村上堅二、山口治、渡部
勝也、吉成真五郎、石川格子、山縣栄寿

2月９・10日　姉妹クラブ交流事業
2024　上杉雪灯篭まつり

A  出席免除を受けていない正会員数 ５５名

B  出 席 免 除 の 適 用 正 会 員 数 １４名

T  全 正 会 員 数 ６９名

C  Ⓐの出席者数 ２５名

D  Ⓐのメイクアップ 者数 ０名

E  Ⓑ の 出 席 者 数 ９名
G ＝ Ⓒ ＋ Ⓓ ＋ Ⓔ

（メイクアップ補填後の出席会員数） ３４名

H ＝ Ⓣ － （ Ⓑ － Ⓔ ） ６４
I ＝ Ⓖ ／ Ⓗ × 1 0 0

（例会出席率） ５３．１％

第1792回例会出席状況� （R６年２月８日)

▶例会日：第１・第３木曜日（12：30）その他の木曜日（18：30〜19：30）
▶例会場：白河市新白河駅前　東京第一ホテル新白河
▶事務局：〒961-0957 福島県白河市道場小路96-5（白河商工会議所内）  ☎23-3101　ＦＡＸ22-1300
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■会長の時間 佐藤幸彦会長
　皆さん、こんばんは。先週日曜日行
われましたＩＭ、「エクシブ」で行わ
れたＩＭに参加された皆様、大変お疲
れ様でございました。後程報告がある
と思いますので、どうぞよろしくお願
いしたいと思います。さて、今週の月

曜日雪が降りましたけども、皆さん大丈夫でしたでし
ょうか。雪が降ったんですが、例年よりかなり年間累
積積雪量が少なくなってるのが日本全国でありますが、
新聞にスキー場だよりというのがあるんですが、これ
は積雪量と滑走ができるかできないか、○△□がある
んですが。今日あたり時点でも、△のスキー場がいっ
ぱいありまして、こんなのは私スキー歴ちょっと長い
と思うんですが初めてであります。本当に近くのスキ
ー場においても積雪量が少ないと感じております。そ
こで雪に関する話題なんですが、皆さん氷河というの
はご存じかと思うんですが、日本にも氷河はあるとい
うのはご存じでしょうか。日本にも認定されているだ
けで7つの氷河があります。これが雪のある北海道で
はなくて、ほとんど本州、富山県、山梨県にあるんで
すが7つありまして、皆さん聞いたことのある立山連
峰ですね、立山連峰。剣岳、鹿島槍ヶ岳にほとんど密
集しておりまして、そこに認定されている7つの氷河
がございます。また、万年雪というのは皆さん聞いた
ことあると思うんですが、万年雪というのはただ積も
って翌年まで溶けないのが万年雪でございまして。そ
れは、北海道大雪山とか旭岳、山形、秋田の鳥海山、
山形の月山、また富士山。富士山も万年雪なんですね。
ところが、最近全然雪の量が少なくて、だんだん見ら
れなくなってきてるそうでございます。富士山の万年
雪というのはお鉢巡り、お釜の中なんですね。私も20
数年前に富士登山したことあるんですが、その頃はま
だ頂上に登るとお鉢の中に万年雪が見ることができた
んですが、今かなり少なくなってるそうでございます。
それが万年雪でございまして、氷河の話なんですが。
氷河、世界最大の氷河というのはやはり南極でござい
まして、厚みが4500メートルあるそうです。要するに、
4.5キロあるんですね。平均の厚みが2.5キロなんです
が、一番有名なのがスイスのアルプス、アレッジ氷河
という所でございまして、幅が600メートル。厚みが
900メートル、長さが23キロもあるんですね。それが
氷河。万年雪と氷河の違いというのは知ってる方は大
変申し訳ないんですけど、ただ積もってるだけでは氷
河にならないんですね。積もってそれが年間に移動す
る。下のほうに流れてくと氷河と認定する。それで日
本の氷河というのが、発見されたのがまだまだ新しく

て12年前なんですね、2012年。7つ目が発見されたの
は3年前なんです。その間に、ここ12～13年の間に7つ
の氷河が日本で認定されたということになります。し
かしながら、日本の氷河というのは一番大きいとこで
幅が100メートル。厚みが20メートル。長さが1.5キロ
と。かなり小ぶりなんですけど、年間30センチくらい
移動してるそうでございます。ちなみに、一番長い世
界最大の物は一年間に年間200メートル移動してるそ
うでございます。という形で、日本でも氷河あるとい
うことに私もびっくりしたんですけども。例年どんど
ん雪が少なくなってるわけでございますけども、まだ
まだこれから寒くなりますので、皆さんもお体に留意
されてよろしくお願いしたいと思います。さて、私の
任期もあともう少し、あと5か月程になってきました
けども、年頭の目標におきまして会員の皆様におかれ
ましては、1回はここの台に立って何かしら喋ってい
ただきたいなという私の要望がございましたが、是非
皆さん2分でも3分でも結構でございますので、ここに
立って是非お話しをしていただければなと考えており
ます。さて、今日は水上会員の法律時事問題というこ
とで大変お世話になります。よろしくお願いしたいと
思います。最後に来週、火曜日。2月13日、3ロータリ
ーの新年会が行われますので、出席される方は是非よ
ろしくお願いしたいと思います。以上で会長挨拶とし
ます。よろしくお願いします。

■幹事報告 村上堅二幹事
◦全国ロータリークラブ野球大会事務局：能登半島地

震義援金のお願い
◦ロータリーの友事務局：2024－25年度ロータリー手

帳お買い上げのお願い
◦右近ガバナー事務所：シンガポール国際大会日本人

親善朝食会について
◦ガバナー　右近八郎、RLI委員長　佐藤榮郎：ロー

タリーリーダーシップ研究会（RLI）卒後コース開
催のご案内

■ＩＭの報告 山縣栄寿会員
　それでは、よくわかってない私が今
日でここに立つの4回目なんですけど、
ご報告したいと思います。2月4日に西
郷村の「エクシブ」で行われました。
新入会員のセミナーも兼ねておりまし
たので、10時半からで。最初にそれで

西のほうからはわたくしと長さんと石川さんが参加い
たしました。その時の講話が、須賀川ボタンの味戸さ
んという方ですか。サンルートの社長さんですね。講
話をいただきまして、その後何故か、県南地区の会長
さんと幹事長さんの会がありまして、新しく入られた
方もそこに同席しろということで、よくちょっと意味

本日のプログラム
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も理解してなかったんですけども。話を聞いて、ああ
なるほどなってなことも少しわかったような気がしま
した。その後、昼食がありまして折詰めの素晴らしい
弁当を食べられたのでちょっと良かったかなと思って
います。午後からは、そのＩＭの会議じゃなくて講演
会という形になるんですかね。そこには、西ロータリ
ーからも20名ほどの方々が参加されておりまして、ち
ょうど今日配布されたガバナーの3ページちょっと見
ていただきたいんですけども。右近八郎さんという方
も来られてまして、この方のお話があったりして、後
は担当が白河南ロータリーだったので、いろいろとそ
ういった報告会がありました。それが1時間程度あっ
て、その後に米山奨学金を受けていた4名の方々の体
験談がありました。それが約1時間程度ありまして、
その後4時半、5時近かったですかね。そこから懇親会
がございまして、白河南ロータリーさんが主体だった
んですけども、最終的には白河ロータリーの菊池会長
さんが仕切ってたなあというのが印象でした。このよ
うな報告になりますけども以上です。

■地区セミナー研修報告 吉野敬之会員
　先週の土曜日に、地区研修セミナー
というものが開催されまして、ご存じ
の方は多いかと思うんですけれども、
地区の役員、委員会メンバーが今、地
区の研修セミナーの対象者というふう
になっておりまして、来年度出向をす

る方とそれ以外、地区のほうで委員長等をやられる
方が出席して行われるセミナーというものが毎年2月
に行われておりまして、それが先週の土曜日に行われ
まして、その中で皆様に直接ある程度関係があるかな
ということが幾つかありましたので、その点だけご報
告させていただきます。実際には4時間ほどの長い研
修で、75項目をまとめてこられた平井パストガバナー
とかのお話とかいろいろあったんですが、その中から
3つだけ皆さんにご紹介をさせていただきたいと思い
ます。まず一つ目は、地区で行う地区セミナー。地区

の委員会が各委員会のほうで開催しますセミナーです
ね。これいろいろな委員会ごとに分かれてるんですけ
ど。こちらのほうの出席者というのは、各クラブの該
当する委員会、委員長、メンバーということで、会長
幹事に出席義務はないということを明言されておりま
した。私が会長やった時に、とりあえず会長、幹事は
行かれますよねっていうふうによく言われたんです
ね。私はわかんないんで、あっそうなんだ行かなきゃ
ねって無理をしてたのがあったんですけど。平井パス
トガバナー仰ってました。会長幹事はクラブ運営をす
るのが目的なので、地区セミナーは該当する委員会の
委員長をメインとした方が出席して、そこで得た知見
をクラブに持って帰ってフィードバックすればいいん
だよと。会長幹事さんは出ちゃ駄目ということじゃな
いので、時間があれば出ていただいて構わないし、た
だその方に会長、幹事に全部出てくれということにな
ると非常にご負担が多いので、会長、幹事は義務出席
ではないというふうなことを明言されておりました。
それと私も聞いたような聞いてないような、改めて言
われてあっそうなんだなと思ったのは、ＲＩでは公式
ロゴ以外の使用は認めていないということを皆さんで
認識を一つにしていただければと思います。公式ロゴ
というのは、今こちらにありますこのマークです。ロ
ータリーの歯車、これが公式ロゴでわりと簡単な文章
はもしかするとロータリーという文字。もしくは、歯
車マークだけで済ませてしまってるケースがあるかと
思うんですけど、ロータリーと歯車マークが一つにな
って公式ロゴなので、公式文書、非公式、いろいろあ
るかと思うんですけど、一応公式ロゴ以外はＲＩでは
認めていないということを、皆さんのほうと情報共有
しておいたほうがいいかなと思いました。それと、こ
れ確定ではないんですけれども、毎年ＲＩの会長のほ
うからテーマというものが今年度のテーマというのを
語られるわけですね。来年度は「ロータリーのマジッ
ク」というふうなテーマになってるそうですけど、こ
のテーマは来年度で配信になる見込みだそうです。な
ので、ＲＩ会長がテーマを発表するのはもしかすると
来年度の分で最後になるかもしれない。その公算が高
い。決定ではないので、断言はされてませんでしたけ
ど、言葉の端々からはもうないんだという前提でお話
しをされてたので、ほぼ決まってるのではないかとい
うふうに思っております。それが各クラブに戻った時
に、クラブの来年度のテーマというふうなのを会長が
毎年決めるわけですけれども、多分佐藤会長も、十月
十日一生懸命考えながらこの日を待って発表されたと
思うんです。もしかすると、クラブのテーマも今後い
らなくなるかもしれないということを仰っていたの
で、皆様のほうに事前にお知らせをしておきます。
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■本日のプログラム
会員卓話
「法律時事問題」 水上泰真人会員

　皆さん、こんばんは。今日、私のほ
うから「法律時事問題」ということで
発表をさせていただきたいと思いま
す。会員卓話については、最初運天さ
んから話いただいた時に、どういう話
をしようかなと思って幾つかテーマが

あったんですけれども、その中でもセクシャルハラス
メントというのは関心も高い分野かなと思いましたの
で、こういうテーマを設定させてもらったんですが。
今日、会場に来た時に結構多くの方から、今日楽しみ
にしてたというお話をしていただいたので、これはか
なり思ったよりも関心が高いところだったのかなと思
って、こういうテーマ設定できて良かったかなと思っ
てます。何でこのテーマを設定したかって事なんです
けども、皆さんご存じのとおり最近報道なんかでは性
加害の報道が非常に多くなってます。昨年末から、某
大手アイドルの会社。それでその所に所属しているタ
レントさんへの性加害があったとか。それから、年明
け早々ですけれども某お笑い企業におけるタレントさ
んの性加害について報道されてるということもありま
したし、サッカーの代表選手もそうかもしれないです
ね。そういったことが最近すごく多くなっていて、い
ずれそういう問題というのは事実があったかどうかと
かということで争点になって、法廷で解決してくこと
になってくんでしょうけれども。同じ問題というのは
会社の中でも起こりうることだと思います。その中
で、じゃあセクシャルハラスメントって何だろうかと
いうところなんですが、これ事業主の方であれば必ず
皆さん理解していなきゃいけないということに法律上
はなってますが、セクシャルハラスメントと言われて
定義をぱっと答えられる方っていらっしゃいますか。
私はばっちりですって方いらっしゃいますかね。いな
いんですよね。なかなかこれは定義を覚えてる方って
難しいと思います。なんとなく相手が嫌がることをや
っちゃいけないんじゃないかくらいの理解なのかなと
は思うんですが。厳密にいうと、一般的に相手方の意
に反する性的言動を言うとされて、この性的言動、意
に反する性的言動の判断というのは平均的人間の感じ
方を基準として判断するものとされています。平均的
人間って何かというと、一般的な人がされた時にどう
思うかってことをテーマで考えるので、なので被害に
遭った方は別に納得しててそれを問題にしていなかっ
たとしても、一般的な方だったらどう思うかって基準
で考えるので。例えば、相手の方同意してても、一般
的には普通の女性だったら同意しないよねといわれる
ものについては、相手の同意があったとしてもセクハ
ラになったりします。というところポイントで、相手

の方別に納得してるからいいよねって、この場の空気
で納得できてるからいいよねって相手の方も同意して
てもセクハラになります。そして、このセクハラとい
うのは女性が被害者の場合には平均的な女性を想定し
て。男性が被害者になる場合には、平均的な男性を想
定してやっていくってことになります。セクハラは女
性が男性にする。女性が女性にする。男性が男性にす
る。男性が女性にするとかってことで、行為者も被害
者も男性女性問わずセクハラが成立します。じゃあ、
どういうところがこの性的な言動に当たるのか具体的
な内容見ていきますと、まず性的な内容の発言をする
ということが第一に挙げられます。ここにレジュメの
ほうに挙げさせてもらいましたけれども、性的事実関
係を尋ねること。性的な内容の情報を流布する。冗談
やからかうこと。デートへの執拗な誘いとかっていう
言葉ですね。というものが挙げられています。例えば
ですけど、会社で出勤していって女性従業員に今日も
綺麗ですねとか、元気がいいですねなんて声をかける
とこれもセクハラになります。外見について綺麗だと
かって褒めるというのは綺麗じゃない人もいるかもし
れない、わからない。それはそうかもしれない。いろ
んな方の主観があるわけで、言われるとそれは嫌だと
思うという、これは一般的にそうだというふうにされ
ていまして。なので、容姿について褒める褒めない、
それは全部セクハラになってしまいます。それから、
性的な行動。これはわかりやすいところですけれど
も。直接体に接触するとか、強制わいせつ行為とかも
そうですよね。それから、性的な関係の強要とか、こ
ういった性的な行動というのは当然セクハラに入って
きます。この中で、身体的な接触ということですけ
ど、例えばさっきの例でいうと、今日も頑張ってます
ねとかって口で褒めるだけじゃなくて、肩叩いたりと
いうことですよね。こういったところでやっぱりパー
ソナルスペースに入るということになるので、これも
相手がそれで喜んでいてもセクハラです。その方はた
またま喜んだかもしれないけども、例えば一般的な女
性でいったら触られるの嫌だよねってなれば、それは
セクハラということになってきます。こういうふう
に、相手が嫌だと思うからじゃなくて、一般的な女性
であればどう思うかとか、一般的な男性であればどう
思うかってことを考えて行動しなきゃいけないという
ことになります。例えば、男性の被害者だったら結婚
まだなのとかそういったこと男性にはありません。そ
ろそろ男は結婚して所帯を持ってこそ一人前だとかよ
くありますけど、そういったことも当然セクハラにな
ってきます。そして、そのセクハラの種類ですけれど
も、まず第一に対価型セクシャルハラスメントという
もの。第二に、環境型セクシャルハラスメントと二つ
のセクハラに分けられます。対価型というのは何かと
いうと、それに応じなかった場合に不利益を与えるみ
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たいなもので。例えば、性的な関係を強要してもそれ
に抵抗するんだったらクビにするとか、会社内で不利
益なことを与えるよと言及するとかそういったことで
すよね。これを与えるというのが対価型。対価をちら
つかせてセクハラをするってことですね。それから、
その次が環境型のセクハラでして、こちらのほうにつ
いてはそこで働いてると性的な不快感からなかなか仕
事できなくなっちゃう。こういった就業環境を用意し
ちゃったというのが環境型のセクシャルハラスメント
てことになります。対価型のセクシャルハラスメント
として典型的な例ですが、よくあるのは事務所内での
性的な関係を要求し拒否されたことを理由にその人を
解雇する。それから、出張中の車内で上司がその部下
の胸とかを触ったとかそういった事ですね。これを例
えば社長とかに告げ口されたとかいうことで、不利益
な配置転換を行って報復するとか。それから、環境型
セクシャルハラスメントでいうと、例えば従業員のう
ちの一部が会社のパソコンなんかを使用してアダルト
サイトとか見たりしてると。こういう状況にあって、
別にそれをその人に見せたとかじゃないんですけれど
も、そういう環境では働きたくないですと訴えがあっ
たのに、まあ別にそんなに見せてるわけじゃないしと
か、あとは個人のスマホで見てたりとかもそうかもし
れないですね。個人でプライベートで休憩時間とかで
やってることだから大目に見てあげてくれと言っちゃ
うと、これもセクハラになっちゃうってことですね。
だから、これは就業環境を整備する義務というのが事
業主にあるので、必ずここはこういう事ないように毅
然と対応してかなきゃいけないということになりま
す。以上がセクハラの定義。それから、具体的な例と
いうことになりますが、これまでの話を聞いていただ
いてちょっと思ってたのと違ったという方いらっしゃ
いましたか。結構いらっしゃいますかね。これがいわ
ゆるセクハラでして、この意識が一致していないと従
業員からセクハラなんじゃないかと訴えを受けた時に
自分がやったわけじゃないですね、例えば上司が部下
にやって社長に相談してくるとかということあると思
うんですけど、その時にいやーこれは当事者同士うま
く話してもらってとか、そこまでのことだったらセク
ハラとまで言えないんじゃないかということをふと言
ってしまうと、二次加害ということになってきまし
て、今度事業主本人もセクハラの責任を負ってくると
いうことでなってしまいます。なので、慎重に対応し
なきゃいけないということですね。具体的にセクハラ
の対策ですけれども、これはやっぱり法規制がされて
ます。これまでセクハラというのは法規制がなかった
時代もありましたが、男女雇用機会均等法という法律
ができた時に、それが法改正される中でセクハラ対策
を事業主は必ずやらなくちゃいけない義務が法律上定
められました。これがあるおかげで、おかげでという

のもあれですけど、事業主は必ずこの措置を取らなく
ちゃいけないということになったということですね。
この内容、具体的に見ていきますと全部で4つの点か
ら規制が入っています。まず一つ目ですけれど、事業
主の方針をセクハラに対する対応方針を明確化すると
いうこと。そして、それを従業員に対して周知啓発す
るということが一つ目。それから二つ目が、従業員か
らの被害者からの相談に応じて適切に対応するために
必要な体制を整備しておくということ。それから三つ
目、職場におけるハラスメントが起きた時に、事後的
に迅速に対応して、しかも再発防止策も講じるという
のが三つ目。そして、最後が合わせて講ずべき措置と
いうことで、被害者のプライバシーを保護する。こう
いったことを申告したことに対して、不利益な取り扱
いをしないように職場で対応するという、この4つの
点の規制が入ってます。これに違反した場合には、通
常は労働基準監督署が入ってきて行政指導を受けま
す。聞き取りとかもされたり調査をされたりとかし
て、セクハラの事実が確認されたという事であれば、
ここを改善しなさい、あそこの改善しなさいという指
導を受けます。これを指導されてもしない会社って結
構ありまして、そうすると厚生労働省のホームページ
とかで、この企業はセクハラ対策を放置してますとい
うことで会社名公表されます。それから、その上で過
料といって刑事罰じゃないんですけども、罰金みたい
なものなんですけど、刑事罰だと罰金と言いまして、
刑事罰じゃない行政罰は過料と言って。罰金は前科に
なります。罰金じゃないので過料と言って前科にはな
らないんですけども、お金払わなきゃいけなくなると
いうことですね。これもし受けちゃった場合には相当
恥ずかしいことですね。ずっと削除されないので、一
生セクハラ企業みたいなことで汚名を着せられるとい
うことになります。十分注意していただいて、労基署
というのはお上のやってることでもあって、指導には
ちゃんと従わない時には多大な不利益を被っても争う
方法ないですから。こういうのを公表されてるから、
ホームページから削除するように国訴えてほしいとい
う話が来ても絶対勝てないですね。なので、十分注意
しなきゃいけないということですけども。この4つの
視点なんですが実は最近、最近というほどでもないん
ですが法改正されてまして、令和2年6月1日から施行
されてるんですが、つまり2020年ですね。何が変わっ
たかというと、参考に条文引用してるんですけど、男
女雇用機会均等法第11条の2項と3項というのが新しく
追加されていて、何が追加されたか。2項のほうで
は、労働者からの相談があった時に、事業者が当該相
談への対応に協力した際に事実を述べたこと。つま
り、ほかの同僚とかに事実の聞き取りとかをするとい
うことですね。正直にセクハラとか認めましたとかっ
てこと話した時に、事業主側としてはその証拠になっ
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ちゃうからセクハラ揉み消そうと思ったとしたら、そ
の従業員が喋らなければ証拠不十分でうやむやにでき
る。悪い方はそう考えるわけですけども、そういう時
に従業員が喋っちゃうことで証拠ができちゃうから対
応しなきゃいけなくなっちゃうということになると、
そういうふうに被害者に協力したほかの従業員に不利
益な処分するとかという事もあったんですね。なの
で、そういった関係者、協力した人に対しても不利益
処分するなという規定とか。あとこれがもう一つ、他
の事業主から協力を求められた時に、これに応ずる義
務というのもできました。これ何かって事なんですけ
ども、ちょっと話し戻りますがセクシャルハラスメン
トって会社の中で上司だとか同僚だとかの間でセクハ
ラの問題が起きて対応しなきゃいけなくなるというイ
メージが普通ですよね。実はこれそうじゃなくて、※
印のとこでも書いてあるんですが、例えば別の取引先
の従業員もセクハラの加害者になります。病院だと患
者さんが従業員に対して行うのもセクハラになります
し、その家族が来てた。この家族がやったこともセク
ハラになるし。学校でいうと生徒とか先生がやったと
か、生徒が生徒同士やったとかいうのも、従業員とか
じゃないですよね。でも、セクハラの行為者になる
し、その逆も同じでこういった方たちも被害者になり
ます。そうすると、従業員じゃないんだけどもセクハ
ラの対応をしないといけない義務が出てきます。例え
ば、取引先の従業員さんが来ていて自分のところの従
業員さんにセクハラをしたとなったら、これもセクハ
ラなわけですけれども自分のとこの従業員じゃないか
ら、だからそれはそこに従業員を雇用してる会社さん
の問題なのかなと普通思いますよね。対応してくださ
いとかって言うわけですけど、実はそれを放置したら
自社、自分のほうがセクハラ対策してないということ
で義務違反になっちゃうんですね。だから、ほかの従
業員を守らなきゃいけないという義務まであったりし
て、逆にいうと自分のところの従業員が外に出てって
こういうセクハラやった場合には、それは外で出てっ
てやってるんだからその従業員の問題だとか、あるい
は行った先の会社の事業主の方の問題だとか思われる
んですけども。それも全く関係なくて自分のところの
従業員はよそで他の従業員さんにやったものもセクハ
ラとして、その相手の取引先の従業員さんへのセクハ
ラ防止対策とかってことをやらなきゃいけない義務っ
ていうのが出てきます。これ実はすごい重い義務で
す。そして、この11条の3項というのはこれまでなか
ったのは何故かというと、今話したみたいにうち関係
ないからって言う企業が結構多かったんですね。うち
の従業員じゃないしとか。あとは、うちの従業員じゃ
ない人から被害相談を受けても、うちの従業員に被害
者じゃないからうちはちょっと対応できないんで自分
のとこで相談してくださいとかっていうことが結構あ

って、わざわざ明文で他の事業主からの是正措置求め
られた時でも対応する義務というのが出たということ
ですね。だから、今みたいにうち関係ないとほぼ言え
る場所がなくなってるということです。具体的に今の
4件についてどういう事をすればこの規制を保ってる
というふうに言えるのかという事なんですが、一点目
の事業主の方針の明確化、およびその周知啓発につい
てですが、具体例としますとまずハラスメントの内
容、方針等の明確化と周知啓発ということで、これは
結構簡単ですね。就業規則にこういう事をやったらこ
ういうふうにやりますよとかって事を定めておくとい
うことあります。あとは、会社の中に掲示板とかで広
報を出したりとか、パンフレット流したりとかってこ
とで、従業員に周知するというのも大事です。よくこ
こ社労士さんなんかのアドバイスでうちも就業規則改
正しました、こういう内容入れましたという企業さん
多いと思うんですけれども、就業規則は周知しないと
効力が出ませんから、従業員がいつでも就業時間中に
見られるような場所にちゃんと置いてる方っています
か。就業規則。いらっしゃるところもありますね。実
は、結構大体の企業これができてないですね。これや
らないと、実は労働紛争が起きた時でも企業側が就業
規則定めてると言ったとしても負けます。なので、必
ず就業規則というのは従業員がいつでも見られる場所
でここにあるよってことで周知するようにしていてく
ださい。じゃないと、せっかく自社のために作った就
業規則も役に立たないということになるので。それか
ら次ですが、行為者への厳正な対処方針、内容の規定
化と周知啓発というのがあるんですけど、これは何か
といったらどういう程度の事をやったらどの程度の処
分をするよという基準を定めとくということですね。
強制わいせつに至るようなことまでやった時は一発懲
戒解雇だとか、肩触ったくらいであれば戒告だとか、
給与減給だとか、こういったやったことに対してどの
程度の責任が出るかということを明確に定めておく。
これもやっぱり公表しておかなくちゃいけないという
ことです。それから二点目の、相談に応じて適切に対
応するために必要な体制の整備というのがあるんです
が、これが一番難しいと思います。この内容として
は、相談窓口を設置して従業員に周知する。それか
ら、相談窓口の担当者が内容や状況に応じて適切に対
応できるようにする。今の二点。窓口の設置と窓口に
なった者が適切に対応するように準備しなきゃいけな
いということで、これは多分できてる企業ほぼないん
じゃないかなと思います。上場企業なんかは当然でき
ていますね。逆に言うと、中小企業でこれ対応できて
る会社さんというのはほとんどないんではないかなと
思います。まずですが、相談窓口を設置ってこれ、セ
クハラもそうなんですが他のモラハラとか、そういう
ハラスメントすべてそうなんですが、相談窓口を社内
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に設けてるという方いらっしゃいますか。ありがとう
ございます。いないですよね。なかなかほんのちょっ
としかいないですよね。ほとんどの企業これできてな
いと思いますが、もう今の時点で実は法令違反になっ
ているということです。相談窓口として誰を設定する
かということがまず大事ですね。誰になってるかとい
うことを指定して、例えば管理者とかを指定して、い
つでもこの方相談してくださいというふうに、従業員
に公表するということと周知するということと。それ
から、ただ名前決めて公表すればいいかというとそう
じゃなくて、その窓口担当になる方に対してセクハラ
に対するマニュアルを作って、非常時の時にはそのマ
ニュアルに従って対応することができるように研修を
実施しなきゃいけないっていう義務まで定まってま
す。なので、そういう方を設置するのが難しい場合に
は事業主が兼ねるってこと多いかもしれないですけ
ど、自分自身でこういう相談があった時はどう対応し
ようということと、研修実施してるということまで社
内で行っておかないと、名前だけ付けてて設置してま
したっていうだけでは義務果たしてたとは実は認めら
れないというのはあります。よく私が対応したのであ
ったのは、ある企業では相談窓口が設置されてたんで
すけれども、私被害者側で相談受けたんですが、その
窓口がセクハラした人なんですよ。相談できるはずな
いという。大体の窓口とか設置してればいいのにそう
いうのもないし、そういった事があった時のマニュア
ルも決まってないから社内で対応できなくて、ちょっ
としかるべき手続きを取ったということになりまし
た。ということで、これ窓口を設置する。そして、そ
れを対応できるように研修とかを実施するということ
をやらなきゃいけない。これが一番大変です。次、三
点目のところ、職場におけるハラスメントの事後迅速
かつ適切な対応というのは、これやって当然のことで
して。さっきの窓口設置のマニュアルの中でも、こう
いう言葉があった時にはこんな流れでやりましょうね
という、これ厚労省のホームページとかにもあるの
で。それで対応しましょうとかってことを決めておけ
ばまず問題ないのかなと思います。最後に、合わせて
講ずべき措置ですけども、当然その被害相談受けた具
体的な内容とかというのを、他の従業員に話したりし
ちゃいけないわけですね。最近どうということで、他
の従業員に聞き取りしたりとかって原則やっちゃいけ
ないわけなんです。なんか誰々さんがこういう被害訴
えてんだけど聞いたことあるとかって軽率に聞いちゃ
いけないわけで。それは、聞いていいかどうかという
のは被害者、その時には被害者とされる人とされるか
もしれないですけど。その方の了解のもとにやってか
ないと、プライバシー侵害ということになっていく。
知られたくないということですね。それから、そうい
った調査に協力したとか、本人がそういうことを訴え

たということに対して、不利益な配置転換とか、減給
とか解雇とかってことを本当にやってないかどうかっ
てことですね。これは実際その解雇とかをやってる企
業かなり多いです。なんかセクハラとかって面倒くさ
くて、最初自分だって納得してたじゃないかと。さっ
きのセクハラの定義とかにもなってくるんですけど、
本人同意してて嫌だとか言ってなかったのに、なんで
今更そんなこと言ってくるんだってことになるんです
ね。じゃ面倒くさいから辞めてもらおうとか、契約更
新しないでここで雇い止めしようとかってことやっち
ゃうわけですけど、相手が同意したかどうかっていう
のはセクハラになるかどうかと全く関係ないんです
ね。我慢してるだけってことで。なんか表面上我慢し
てるところで同意あったんだからじゃ問題ないよねっ
て、面倒くさいこと言ってくるから辞めてもらおうと
かって、本当やっちゃいけないんだけどもこれやる会
社が結構多くて、実際私のほうでもこれで相談受ける
ことって非常に多いです。うちの顧問先でこういう事
をやる会社ってのはないですけど、こういう事をやら
れたんですって従業員の方からの相談っていうのは受
けますね。それはやっぱり非常に困ったことで、私も
企業側でも従業員側でもやるってことあるんですけ
ど、こんなことやる企業あんのっていうのはね、正直
思ってましたけど、実際のとこ10件とか20件できかな
いくらいの相談って受けてますから、未だにこんなこ
とやってるわけです。報復的に解雇とかって、大体全
部女性が被害者なんですけど。今までの話を聞いてい
ただいて、会社の対応状況っていかがでしょうか。セ
クハラについてうちは自信を持って十分だということ
で、自信を持って言える会社ってどれだけあるのかな
っていうふうに正直思います。あともう一つが、うち
は顧問弁護士がいますと。顧問弁護士がいる企業さん
て沢山いらっしゃると思います。その中で、こういう
問題があった時は顧問弁護士に対応してもらえるか
ら、うちはこれで大丈夫だなっていうふうに思います
かってことなんですけども、どうでしょうか。当然、
顧問弁護士だからセクハラ問題起きた時は相談乗るわ
けですけど。だから、この窓口体制とかってのもばっ
ちりだと思う方はちょっと挙手をいただいていいです
かね。ここまで言うとちょっと前振りみたいになっち
ゃうかもしれないですけど。ありがとうございます。
実は、顧問弁護士がいても全く関係ないんですね。顧
問弁護士に相談できる体制とか取ってますよと、だか
ら窓口も設置されてます。従業員が顧問弁護士に相談
をすればいいと思ってますって、これ全然駄目で。例
えば、とある上場企業なんですけど顧問弁護士がセク
ハラの窓口を兼ねてるって件がありました。被害のあ
った方がその窓口に相談するわけですけれども、結局
セクハラの事実は認定されたんだけども誠意ある対応
が見られないからってことで、後でその会社を訴えて
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訴訟を起こしたんですが、その時に会社側に代理人弁
護士として出てきたのが顧問弁護士なわけですね。そ
うすると、セクハラ窓口として被害者のために対応し
てた弁護士が、今度は会社を守るためにセクハラの事
実はなかったとか主張するわけですから。この弁護士
というのは、いわゆる利益相反。どちらの味方にもな
ったということで、利益相反にあたるってことで後で
戒告処分を受けるということになりました。弁護士は
どちらかの利益を図るしかなくて、どちらも利益はか
ってしまうということは絶対にできないということに
なってます。なので、顧問弁護士がいて相談できるな
ら、従業員からこういう訴えを受けて会社が困ってま
すという時で、従業員から相談を受けられるのは相談
窓口だけです。なので、顧問弁護士がいらっしゃる企
業でも外部委託先として相談窓口を法律事務所に別な
法律事務所に委託してるってことがあります。うちの
ほうでも定期的にこういう相談を受けるってことが実
はあったりして。逆に言うと、そういう相談を受けて
る企業から顧問契約はいただけないということです
ね。両方やってしまうと、弁護士のほうで違法になっ
ちゃうということです。ここが実はご存じない方が沢
山いらっしゃって、顧問弁護士もいるし法的な手続き
はばっちりだと。逆に弁護士のほうもここわかってな
くて、相談窓口兼任して相談受けちゃったりしてるわ
けですね。というところが現状あります。ということ
で、もし今日の話聞いていただいて、うちちょっと厳
しいかなって思ったのであれば、例えばそれこそ顧問
弁護士がいるのであれば、そこに相談するとかってこ
とで適切な対応しておいてください。ちょっと時間迫
ってきましたので、最後にちょっと案内だけというこ
とで。フリーランス新法について述べたいと思います
が。実はフリーランス新法という法律が成立していま
して、施工が今年の11月頃までということになってい
ます。フリーランス新法って聞いたことある方なかな
かいらっしゃらないかなって思うんですが、取引先に
個人事業主がいる会社さんっていると思うんですね。
なんかの発注してやってもらって、大工さんとかもそ
うかもしれないですけど。相手が個人事業主か、それ
か人を雇用してない法人。法人なんだけど代表者1名
で従業員いないみたいな、こういった所に外注する時
にはこのフリーランス新法というのが適用があって、
その相手方に対していろんな措置を取らなきゃいけな
い義務というのが出るということになっていて、実は
これまでは大企業は規制の対象になっていたんです
が、中小企業者も事業の規模を問わずにすべて一律適
用対象になるってことで変わりました。この制度の対
応をできる準備できていますかってことなんですね。
うちは外注なんてないよっていうことであれば対応す
る必要ないかと思いますけど。外注がある方について
は十分気を付けていただく必要があります。個人事業

主が従業員に採用してるかどうかなんては普通わかん
ないわけですよね。でも、もしかしたら従業員一人い
るかもしれないし。だったら、フリーランス新法の適
用はないわけですけど、途中で従業員辞めちゃって私
今度一人になったんですよなんて話が出たら、これフ
リーランス新法の適用あるわけですね。そういうふう
に、相手がどうかわかんないってことになると、一律
この法律が適用あるって前提でいろんな措置を取って
おかないと危ないってことになってきました。その中
で、実際このフリーランス新法適用あると何やらなき
ゃいけないかってことなんですけど、ちょっと4項の
所に書いてあるんですが、まず契約依頼する時に必ず
書面を交付しなきゃいけないという義務がでます。契
約内容について業務内容、報酬金額、支払期日なんか
を定めた契約書類関係を必ず交付する。そして、60日
か30日かどちらかによるんですけど報酬支払いをしな
くちゃいけない。報酬減額をしたり、あるいは仕事の
ミスについて報酬額を減額しますとかって買いたたき
行為とかってのは一律禁止になるとか。こういったか
なり厳しい規制のあるほかに、一番最後ハラスメント
防止措置義務っていうのが定められてます。このハラ
スメント防止措置義務というのが、これまで話してい
たセクシャルハラスメントの対策と全く一緒なんで
す。なので、従業員じゃない外注先の事業主さんに対
してもセクハラの対策の窓口を設置してここに相談し
てくださいとかって、必ず案内をしなきゃいけないっ
ていうことになりました。会社の掲示板に張っても駄
目なんですね。契約書とかに謳ってかなきゃいけない
ってことです。こっちの法律は違反するとなんと50万
円以下の罰金ということで、刑罰が科せられてますの
で前科ついちゃうんですね。ていう法律ができてまし
て、もう施行を待ってるということになります。こち
らはいずれ施行された場合にはかなり問題になってく
るし、従業員のほうからも何か訴えが出たって時に、
事業主のほうかなりの負担になると思われます。とい
うことで、時事法律問題ということでご案内させてい
ただきました。ありがとうございました。

Q：佐川京子会員
　これは、時効はありますか？
A：水上泰真人会員
　民法の改正前であれば、ことが起きてから3年間で時効
にはなってますが、民法って今改正されてまして、最短で
も消滅時効って5年間。10年間請求されなかったらそれで
消えるというふうになってるんですけど、5年も10年も経
ってから訴えるって人はあまりいないかな。ということ
で、あまり時効、逆にいうと時効主張できないことのほう
がほとんどだと思っててください。20年前とか、そういう
話はもう時効ですね。なので、今から対策をすることで十
分間に合うんじゃないかと思います。

ホームページＵＲＬ　https://shirakawa-west-rc.jp
メールアドレス　　　yoshida@shirakawa-cci.or.jp
facebook　　　　　https://www.facebook.com/ShirakawaWestRotaryClub/


